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Тем, кто слышал опасность
Вчера в Петербурге по ини-
циативе губернатора Алек-
сандра Беглова открыли 
памятник блокадным
слухачам.

СКУЛЬПТУРНАЯ композиция установлена 
в сквере Слепых слухачей между Ораниен-
баумской и Стрельнинской улиц ами в Петро-
градском районе.

«Памятник блокадным слухачам – наша 
дань героизму защитников ленинград-
ского неба, – отметил губернатор Алек-
сандр Беглов.  – Они внесли значимый 
вклад в общую победу советского народа. 

Их служба спасла десятки тысяч жизней 
при авианалетах. Благодаря своему уни-
кальному слуху они обнаруживали самолеты 
противника на самых дальних подступах 
к городу и обеспечивали надежную работу 
расчетов ПВО по уничтожению вражеской 
авиации».

Высота скульптурной композиции – 
0,9 метра. Она выполнена из бронзы и стоит 

на постаменте высотой 1,2 метра. Такие раз-
меры специально выбраны для того, чтобы 
памятник могли тактильно воспринимать 
незрячие.

«Это, наверное, единственный в городе 
памятник, который можно трогать руками. 
Он создавался, чтобы у слепых людей была 
возможность взаимодействовать с ним», – 
пояснила автор ра боты Мария Третьякова.

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

пояснила автор ра боты Мария Третьякова.
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…ЕДИНАЯ КАРТА – ТЕПЕРЬ 
И ДЛЯ ДЕТЕЙ…

  > С сентября этого года проект «Единая карта петер-
буржца» запустил новый цифровой сервис для детей – 
«ЕКПшка». Первые карты «Моя школа» в новом ярком 
дизайне вручили первоклассникам в День знаний. 
«Уверен, что новый детский сервис будет востребован 
у ребят», – сказал губернатор Александр Беглов.

…УЛИЦАМ ДОБАВИЛИ 
НОВЫХ СВЕТОФОРОВ…

  > В Калининском, Невском, Курортном и Петроград-
ском районах заработали новые светофоры. Они 
установлены на Кондратьевском проспекте, 13, улице 
Дыбенко, 23, Приморском шоссе, 423, а также на пере-
крестке Большой Монетной улицы с улицами Льва 
Толстого и Котовского.

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный директор 
компании «Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
первый заместитель 
председателя Комитета 
по развитию туризма 
Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского хосписа 
для детей и взрослых

Виталий Федоров
генеральный директор 
Санкт-Петербургского Дома 
книги

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор СПб 
ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

Елена Церетели
председатель Общественного 
совета по развитию малого 
предпринимательства 
при губернаторе 
Санкт-Петербурга

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Беглов: «Мы всегда го товы помочь»

  ФОТО ДНЯ / В ПАМЯТЬ О ТЕХ, КТО ПОГИБ В БЕСЛАНЕ

  GOV.SPB.RU/PRESS/GOVER-
NOR/285250/

Вчера, в День солидарно-
сти в борьбе с террориз-
мом, губернатор Александр 
Беглов почтил память 
жертв терактов на цере-
монии в Малоохтинском 
пар ке. Он возложил цветы 
к установленным там мо-
нументам «Детям Бесла-
на» и «Воинам, погибшим 
на Кавказе». «20 лет назад, 
1 сентября 2004 года, 
Россия пережила страшную 
трагедию», – отметил глава 
горо да.
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…ЭТА ШКОЛА СТАЛА ПЕРВОЙ 
ЗА 35 ЛЕТ…

  > В Василеостровском районе Петербурга построили 
первую за 35 лет школу с нуля. Учреждение открылось 
на намывных территориях в составе ЖК «Морская набе-
режная». «Школа рассчитана на 375 мест. В ней есть все 
необходимое для полноценного развития детей», – рас-
сказали в Комитете по строительству.

…3 СЕНТЯБРЯ 1938 ГОДА 
ОБОГНАЛИ НА 0,1 ГРАДУСА…

  > Вчера температура воздуха в Петербурге достигла 
28,1 градуса, что стало самым высоким показателем 
для этого дня за всю историю наблюдений. Главный 
синоптик города Александр Колесов отметил: «Рекорд 
1938 года в плюс 28 градусов перекрыт. Погода продол-
жает нас радовать, а воздух прогревается по-летне му».

Вчера наш город по поручению губернатора Александра Беглова принял 
школьников из Курской области. Это уже вторая группа ребят, прибывшая 
к нам из пострадавшего региона с августа нынешнего года.

ГОРОД берет на себя заботу 
о проживании и обучении 
детей, пока в их родном реги-
оне не восстанов ится нор-
мальная обстановка, сооб-
щили в Смольном.

«ОДНА БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ»
Ребята будут жить в гости-
ницах колледжей и  дет-
ских оздоровительных лаге-
рях, пойдут учиться в бли-
жайшие школы. Для  них 
также запланированы экс-
курсии, встречи с интерес-
ными людьми и профориен-
тационные мастер-классы. 
Адаптироваться на новом 
месте детям помогут педа-
гоги и психологи.

«Петербург всегда готов 
прийти на  помощь тем, 
кто оказался в беде, – под-
черкнул губернатор нашего 
города Александр Беглов. – 
Мариуполь, Белгород, 
Курск – все мы одна боль-
шая семья, Россия. И всегда 
будем вместе. Мы отправ-
ляем в  Курскую область 
гуманитарную помощь, 
медиков. Но, конечно, самое 
главное – обеспечить без-
опасность нашему буду-
щему, нашим детям. Мы 
пригласили курских ребят 
к нам, стараемся окружить 
их теплом и заботой, чтобы 
они чувствовали себя здесь 
как дома».

ЗАКУПИЛИ НОУТБУКИ
В августе в Петербург при-
была первая группа курских 
ребят. Они успели отдохнуть 
перед началом нового учеб-
ного года, увидеть достопри-
мечательности Северной сто-
лицы, а со 2 сентября сели 
за парты вместе со своими 
петербургскими сверстни-
ками. Всего город принял 
248 школьников из Курской 
области.

Кроме того, Петербург 
откликнулся на  просьбу 
властей Курской области 
о помощи в приобретении 
ноутбуков для удаленного 
обучения школьников. Фонд 
«Победа» при  поддержке 
городского правительства 
оперативно закупил необхо-
димую технику. После уста-
новки программного обеспе-
чения ноутбуки передадут 
ребя там.

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

111 школьников
из Курской области приехали вчера в Петербург, 
уточнили в Смольном. Их встретили на Ладожском 
вокзале.

Беглов: «Мы всегда го товы помочь»

НАК АНУНЕ в  Централь-
ном и  Московском райо-
нах начали работу чет ыре 
восстановленных фон-
тана: у  дома 23 по  улице 
Фрунзе, на Лиговском про-
спекте, 44, на Литейном про-
спекте, 57, и на Невском про-
спекте, 148.

«За  последние годы 
в Петербурге очень многое 
сделано для  возрождения 
городских фонтанов в пар-
ках и садах, а также во дво-

рах жилых домов. При пла-
нировании этой программы 
мы учли пожелания петер-
буржцев,  – сказал губер-
натор Александр Беглов. – 
Работу по восстановлению 
таких комплексов можно 
приравнять к новому стро-
ительству – все инженерные 
коммуникации и чаши фон-
танов создаются по отдель-
ным проектам».

Всего в Петербурге теперь 
действуют 93 фонта на.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/
GOVERNOR/285227/

Фонтаны получили 
вторую жизнь

  ФОТО ДНЯ / В ПАМЯТЬ О ТЕХ, КТО ПОГИБ В БЕСЛАНЕ

 РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСЕЙ ДЕМЕН-
ЧУК / GOV.SPB.RU

Петербург на связи 
с военными

ГУБЕРНАТОР Александр Беглов принял участие в теле-
мосте между Петербургом и воинами, которые сейчас 
находятся на специальной военной оп ерации в составе 
гвардейского мотострелкового Ленинградского полка. 
Глава города и семьи военных вышли с ними на связь 
и пообщались. 
Командир полка Михаил Коган от имени бойцов попро-
сил губернатора рассмотреть возможность увековечить 
имя Ленинградского полка в Петербурге. 
«Обязательно сделаем это. Вы достойны памяти отцов 
и дедов, защищавших Ленинград», – сказал Александр 
Беглов, поблагодарив участников специальной военной 
операции за самоотверженный рат ный труд.
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ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Началась подготовка снегоплавильных 
и снегоприемных пунктов к зимнему сезону. 
Этот вопрос находится на контроле и пра-
вительства города, и Общественной палаты 
Санкт-Петербурга.

Летом готовят 
не только сани

  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Вопросы подготовки к зимнему сезону ежегодно 
рассматриваются у нас в Общественной палате. 
Это также одно из главных направлений в работе 

и губернатора города, и профильных комитетов. Под-
тверждение тому – уже объявленные тендеры на закупку 
соли. Нам часто указывают, что соль на зимних доро-
гах по ртит обувь горожанам и шины автомобилистам, 
но нужно понимать, что мы, как говорится, выбираем 
из двух зол. Безопасность жизни и здоровья наших горо-
жан важнее, чем какие-то ботинки или шины. Тем более 
что те, кто правильно ухаживает за тем и другим, 
в конечном счете особенно и не страдают.

Важно, что сейчас город возвращает себе контроль 
за уборкой. Спасибо за это и губернатору Александру 
Беглову, и многим его подчиненным. Если власти видят 
какие-то проблемы в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, но не могут воздействовать на их решение – 
это уже не контроль, а созерцание. А сегодня, когда 
районные жилищные агентства замечают какие-то зло-
употребления, они уже могут вмешаться в ситуацию, 
заставить субподрядчиков сделать то, что необходимо. 
И могут сами сконцентрировать силы для того, чтобы 
решить какую-то серьезную локальную проблему. 
В этом и состоит повышение эффективности работы 
сферы ЖКХ в новых условиях.

Одним из важных моментов нынешней подго-
товки к зиме станет реформа предприятий ЖКХ, 
которая до сих пор продолжается. Это сложный 

процесс, а не одномоментное действие. На некоторых 
территориях города необходимо завершить контракты, 
ранее заключенные с коммерческими организациями.

На мой взгляд, главная проблема города в преддверии 
зимнего сезона – это недокомплект работников ручного 
труда (дворников) и трактористов. Да, во многих рай-
онах этот дефицит почти ликвидирован, но на некото-
рых территориях Петербурга он еще сохраняется. А вот 
что касается уборочной техники, то в нашем городе 
происходит постепенный переход на отечественные 
и белорусские образцы. Так, активно работают бело-
русское предприятие «Белкоммаш», завод «Коммун-
маш» в Ярославле и заводы в ряде городов Централь-
ной России. Они выпускают достаточно современную 
технику, она ремонтопригодна и проста в обслужива-
нии, поэтому здесь проблем меньше всего.

Много разговоров о соляно-песчаной смеси. Но надо 
понимать, что на сегодня она остается безальтерна-
тивной в плане обеспечения безопасности на зимних 
петербургских дорогах. К сожалению, пока у нас не при-
думали другого вари анта.

Хорошо, что подготовка к зиме начинается сейчас, 
когда до нее вроде бы еще далеко. Если делать 
все в последний момент, то часто получается, 

что на пороге зимы или техники уборочной не хватает, 
или дворники не набраны. В прошлом году, когда была 
запущена реформа ЖКХ, в Петербурге резко активи-
зировался набор дворников и водителей спецтехники.

Кстати, в прошлом году мы создали специальную 
выездную комиссию Общественной палаты и своими 
глазами увидели, что в плане наличия техники Петер-
бург к зиме был готов. Причем в основном это была рос-
сийская или белорусская техника. В этом году мы тоже 
будем проводить мониторинг подготовки к зимнему 
сезону – оценивать, какая техника имеется и насколько 
она работоспособна. Мы также выскажем свои рекомен-
дации по этому поводу.

Контролировать, 
а не созерцать

Проблема с кадрами 
еще остается!

Выскажем свои 
рекомендации

ГЕОРГИЙ АБЕЛЕВ, заместитель председателя 
Общественной палаты СПб

АЛЕКСАНДР ХОДАЧЕК, заместитель председателя комиссии 
Общественной палаты СПб по благоустройству, ЖКХ и экологии

ВАЛЕРИЙ СОЛДУНОВ, председатель комиссии Общественной 
палаты СПб по благоустройству, ЖКХ и экологии

    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ     OPRF.RU

И это было сделано вовремя, 
потому что прошлая зима 
оказалась очень снежной. 
Городу удалось справиться 
со всеми сложностями.
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В новом проекте «Петербургский дневник» 
рассказывает о том, какие позитивные изменения 
произошли в районах города за последние 5 лет.

Пушкинский район. ДОСТ И ЖЕНИ Я

Построена поликлиника для взрослых 
на 650 посещений в смену в Шушарах. 
Здесь оказывают медпомощь 24 видов, 
включая специализированную.

Введена в эксплуатацию Спортивная 
школа по футболу Пушкинского района 
Санкт-Петербурга. Она работает на базе 
стадиона «Олимпиец» в Пав ловске.

В сфере образования открыто 21 учрежде-
ние. Общее количество созданных мест 
в новых детских садах – 2318, в новых 
школах – 8775.

687
СЕМЕЙ УЛУЧШИЛИ 
ЖИЛИЩНЫЕ УСЛОВИЯ 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ГОРОДА

27
ВНУТРИДВОРОВЫХ 
СПОРТИВНЫХ ПЛОЩАДОК 
ОТРЕМОНТИРОВАЛИ 
И ОСНАСТИЛИ 
ОБОРУДОВАНИЕМ

109
МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМОВ ОБНОВИЛИ 
ПО ПРОГРАММЕ 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА

12
ДЕТСКИХ САДОВ 
ОТКРЫЛИ

270 213
ЧЕЛОВЕК ЖИВУТ В РАЙОНЕ (ПО ДАННЫМ НА 2024 ГОД)

15
НОВЫХ ОБЪЕКТОВ 
ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ПОСТРОИЛИ

13
ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОСТРАНСТВ 
БЛАГОУСТРОИЛИ

9
ШКОЛ ПОСТРОИЛИ

«Сохраняя традиции 
и бережно храня культурное 
наследие, мы строим 
будущее Пушкинского района. 
Благодаря особому вниманию 
губер натора Петербурга 
Александра Беглова в нашем 
районе за последние пять 
лет значительно повысилась 
комфортность проживания, 
при этом успешно решается 
вопрос с устранением 
дисбаланса между жилой 
застройкой и объектами 
социальной инфраструктуры».

АНДРЕЙ ЧАПУРОВ, 
глава администрации Пушкинского района

9
УЧРЕЖДЕНИЙ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
МОДЕРНИЗИРОВАЛИ 
ИЛИ ПОСТРОИЛИ

ЗНАКОВЫЕ ПРОЕКТЫ, РЕАЛИЗОВАННЫЕ НА ТЕРРИТОРИИ ПУШКИНСКОГО РАЙОНА В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ
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«Петербург! Жизнь в городе…»: слово создателям и героям

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ, режиссер, 
один из героев фильма

ЕЛЕНА ЛУКЬЯНОВА, директор 
компании «Магистраль 
Северной столицы», одна 
из героинь фильма

НИКИТА ЯВЕЙН, архитектор, 
один из героев фильма

ТАНЯ КОТЕГОВА, модельер, 
одна из героинь фильма

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ, 
генеральный директор 
Государственного Эрмитажа, 
почетный гражданин Санкт-
Петербурга, главный герой 
фильма

«Многие называют мою «Прогулку» 
не только фильмом, а состоянием. 
Это состояние, которое мы получаем 
от Петербурга и получали от Ленин-
града. Состояние чего-то очень мощного, 
красивого. Город и сейчас не перестает 
давать мне какой-то новый импульс. 
Импульс не только творческий, а, зна-
ете, человеческий. Мне кажется, поэтому 
мою картину многие воспринимают 
очень лично и переносят на себя».

«Я благодарна судьбе за то, что стала 
участником проекта по строитель-
ству Западного скоростного диаметра. 
Это самый крупный инфраструктур-
ный проект в Европе, над которым тру-
дилась огромная команда. И я, конечно, 
счастлива рассказать о нашем вкла де».

«Петербург – это, конечно, одна из сто-
рон станового хребта всей русской архи-
тектуры. Лично для меня наш город – 
это то место, которое всегда прино-
сит мне огромное удовольствие. В то же 
время, вы знаете, довольно много людей 
не очень понимают, что архитектура – 
это постоянная борьба. Архитектору 
нужно все время что-то доказывать, 
чтобы отстоять свои позиции и свое 
видение».

«Мое любимое место в Петербурге – 
Петроградский район. Мне кажется, 
что он самый мистический в нашем 
городе. Если идти по Петроградской 
стороне, то всюду можно увидеть 
мистику, тайну. Город живет своей 
жизнью, безусловно. Кто-то пытался 
его переделать, улучшить, но мне 
кажется, что это невозможно».

«С одной стороны, наш Эрмитаж – это 
замечательный организм, научные 
учреждения, символ русского искусства. 
В то же время это и политика, и история 
Российской империи, это и блокада Ленин-
града, и советская власть, и штурм Зим-
него… Это такой клубок эмоций, кото-
рый музей воплощает в себе».

Вмае этого года в Государственном 
Эрмитаже проходил XVIII международный 
медиафорум молодых журналистов «Диа-
лог культур», и организаторы поделились 
со мной идеей создания фильма о жителях 
Петерб урга. Тогда я предложила включить 
в него сюжет о Главном штабе, показав его 
через судьбу человека, который занимался 
проектом реконструкции и реставрации этого 
памятника, – Никиты Явейна.

Во время создания мультимедийного про-
екта нам удалось встретиться с людьми совер-
шенно разных профессий. Это были рабочие 
заводов, дизайнер Таня Котегова, первая 
солистка Михайловского театра Валерия 
Запасникова, водитель троллейбуса Кон-
стантин Дарснек, музыкант Вова Чё Морале, 
начальник бригады по разведению Дворцо-
вого моста Станислав Пусташинский…

Все герои разные. Но, несмотря на это, 
каждый из них гордится Эрмитажем. Гене-
ральный директор Императорского фарфо-
рового завода Татьяна Тылевич с особенным 
трепетом говорила о том, что их изделия были 
представлены в этом музее. А глава компа-
нии «Магистраль Северной столицы» Елена 
Лукьянова с придыханием рассказывала о том, 
что вантовый мост через Петровский фарва-
тер включили в «Белую книгу» Всемирного 
клуба петербуржцев, возглавляемого дирек-
тором Эрмитажа Михаилом Пиотровским.

В работе над созданием фильма участво-
вали представители 14 стран. Это операторы 
Иван Киреев и Мария Бережная из России, 
Мхитар Серобян из Армении, Лоренцо Ску-
арча из Италии, Кжиштоф Яконюк из Польши, 
блогер-оператор Грела Мануэль Гихаррубиа 
из Аргентины. А также фотографы из Испа-
нии, Франции, Китая, Египта, Турции, Мек-
сики, Белоруссии. К концу съемок чувствова-
лась усталость всей международной команды, 
но одновременно они были счастливы запе-
чатлеть удивительные судьбы наших жите-
лей и рассказать эти истории своей аудито-
рии в разных стра нах.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ЛИЧНЫЙ АРХИВ АЛЕКСАНДРЫ ЛАЗОРИК

АЛЕКСАНДРА ЛАЗОРИК,
главный редактор документального 
фильма «Петербург! Жизнь в городе…»

Покажем 
людей 
совершенно 
разных 
профессий

Премьера документального 
фильма о нашем городе состо-
ится сегодня в киноцентре 
«Родина». «Петербургский днев-
ник» участвовал в его создании.

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, РОМАН ПИМЕНОВ, NCH-SPB.COM 
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Ашот Егишеевич, не  секрет, 
что в своих документальных про-
ектах вы исследуете современ-
ную историю и жизнь мировых 
столиц. И вот пришла очередь 
Петербурга...

> Про Петербург уже было написано 
столько книг, он изображен на раз-
ных пейзажах – и не счесть их числа. 
Казалось бы, что нового мы можем 
в нем открыть? Однако я вспоминаю 
балаба новского «Брата», Иосифа 
Бродского и Соню Мармеладову, 
незабываемую «Прогулку» Алексея 
Учителя и возвращаюсь к мысли, 
что все эти герои составляют проти-
воречивое и вместе с тем очень силь-
ное полотно питерской культуры.

С  одной стороны, мне было 
боязно начинать этот проект, 
с другой – хотелось вплести туда 
свою нить, добавить свою крас ку 
и  акцент. Подошел к  вопросу 
со  всей деликатностью! А  все 
потому, что влюблен в Петербург.

А как возникла эта любовь?

> Уже много лет вместе с Михаилом 
Борисовичем Пиотровским мы про-
водим в Петербурге форум «Диалог 
культур». Мы собираем в стенах 
Эрмитажа молодых представителей 
креативных индустрий, позволяя 
им продемонстрировать свои ори-
гинальные медиапроекты широкой 
аудитории, обменяться мнениями 
и опытом, а главное – создать соб-
ственные истории о России и ее 
культурном наследии. 

Наши молодые гости – журнали-
сты, фотографы, операторы, бло-
геры. Мне всегда хотелось увидеть 
их взгляд на город: а каким они, 
иностранцы, представляют себе 

Петербург? Думаю, у нас с коман-
дой это получилось. Пришло время, 
чтобы молодые таланты из Ита-
лии, Испании, Франции, Польши, 
Армении, Донецка своими гла-
зами увидели Петербург и  его 
людей, на которых держится жизнь 
в городе. 

Задача была непростой, много-
слойной. Две недели в Петербурге 
работали три съемочные группы. 
Они запечатлели в  своих рабо-
тах портреты совершенно разных 
людей: гения места Михаила Пиот-
ровского, водителя троллейбуса, 
дизайнера модного дома, фото-
графа Юрия Молодковца, замеча-
тельных питерских музыкантов...

О чем ваш фильм?

> Наверное, это признание нашей 
любви к городу. А самое важное – 
признание в любви к городу от его 
жителей. В чем проявляется любовь? 
Удивительный водитель троллейбуса 
Константин Дарснек, который всегда 
ходит на работу в белой рубашке 
и ведет машину так, будто это воз-
душный лайнер, говорит: «Хотел 
быть пилотом самолета, а стал пило-
том троллейбуса». И ведет его так 
аккуратно, будто рядом с ним его 
самые близкие люди. Вот так! 

Этот город может быть только 
любимым. При  этом Петербург 
не ревнив, и, мне кажется, не слу-

чайно Михаил Пиотровский заме-
тил, что  вполне можно быть 
патриотом Москвы или Еревана, 
но при этом от всего сердца любить 
Петербург.

В  Петербурге мы старались 
наблюдать, медленно ходить, иногда 
тонуть во дворах-колодцах… Всегда 
видеть чистое голубое небо с позоло-
той. Съемочная группа постаралась 
так снять город, чтобы он перестал 
быть музеем под открытым небом, 
а стал близок каждому из нас. 

Петербург – это не только окно 
в Европу, но и, как сказали мне зару-
бежные коллеги, открытый миру 
город и очень важная часть миро-
вой культуры. 

Какой герой удивил вас больше 
всего?

> Я бы сказал, что это Михаил Пиот-
ровский – по сути, центральная 
фигура нашего фильма, который 
в лаконичных мыслях передает суть 
того Петербурга, к которому стре-
мятся все – кто тут никогда не был 
или, напротив, жил всю жизнь.

Мне очень импонирует Елена 
Лукьянова – нежная, обаятельная 
женщина, которая умудрилась 
за четыре года построить Запад-
ный скоростной диаметр, одну 
из  лучших дорог страны, круп-
нейший инфраструктурный про-
ект Европы. И при этом она такая 
скромная! Елена Лукьянова говорит: 
«Мне посчастливилось участвовать 
в этом проекте».

Я  в  восторге от  группы «Че 
Морале» с ее такими житейскими, 
очень приятными песнями. А также 
от Ивана Васильевича из «Силовых 
машин», который никогда не менял 
профессию!

Все наши герои – калейдоскоп 
такого разного и любимого нами 
Питера. 

Я очень рад, что «Петербургский 
дневник» поддержал проект. Один 
из героев нашего фильма, архи-
тектор Никита Явейн, описывая, 
как начинался проект реконструк-
ции Главного штаба, сказал: «Тогда 
больше поверили мне, а не в сам 
проект». Так вот, я благодарен глав-
ному редактору издания Кириллу 
Смирнову за то, что он поверил 
в нас и в наш проект. Не буду лука-
вить: не все, что мы задумывали 
изначально, удалось осуществить. 
Но я рад, что ребята со всего мира 
приехали в этот прекрасный город 
и полюбили его так, как люб лю его я.

Документальный фильм «Петербург! Жизнь в городе…» (12+) включил в себя более 30 короткоме-
тражных киноновелл о петербуржцах. Подробности создания ленты раскрыл ее режиссер, секре-
тарь Союза журналистов России Ашот Джазоян.

«Петербург! Жизнь в городе…»: слово создателям и героям
  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ЛУН ЦЗИН, ЛИЛИЯ ФАЙЗУЛЛОВА
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  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС-СЛУЖБА МОЛОДЕЖНЫХ ПРОСТРАНСТВ «ПРОСТО»

Виктория, многие молодые 
горожане хорошо знакомы с 
«ПРОСТО». Расскажете о вашей 
миссии тем, кто про этот проект 
ничего не слышал?

> У каждой из шести площадок 
«ПРОСТО», которые сегодня рабо-
тают в городе, – своя тематиче-
ская направленность. Например, 
в центральных районах – бизнес, 
IT, марк етинг, новые медиа и кре-
ативные индустрии. В спальных 
районах тематика более широ-
кая: от финансовой грамотности 
до психологии.

В целом наша работа направ-
лена на  молодежь в  возрасте 
от 14 до 35 лет. Мы предлагаем 
не только комфортные рабочие 
пространства, оборудованные 
для работы и учебы: у нас прохо-
дят и бесплатные просветитель-
ские треки, факультативы. Это 
значит, что в течение двух-трех 
недель мы погружаемся в опре-
деленную тему и приводим слу-
шателя к конкретному резуль-
тату. Например, курс по марке-
тингу заканчивается разработкой 
маркетинговой стратегии. Курс 
по фотографии – фотовыставкой.

Однако один из самых эффек-
тивных форматов на сегодня – 
с е с с и и  п о   с о ц и а л ь н о м у 
проектированию.

Когда было открыто первое 
пространство?

> В  2019 году. Именно тогда 
возник запрос на новые формы 
работы с молодежью. До нашего 
появления в городе традиционно 
развивались подростково-моло-
дежные центры, клубы и дома 
творчества под конкретные инте-
ресы. Например, танцы, спорт 
и другие направления. При этом 
не существовало места, в кото-
ром можно комфортно учиться 
и работать.

Поэтому пять лет назад мы 
взяли за основу сравнительно 
новый формат – коворкинги. Он 
оказался удобной точкой притя-

жения, в которой можно собрать 
абсолютно все. Мы начинали 
с небольшого пространства пло-
щадью 300 квадратных метров – 
с рабочими местами, переговор-
ной комнатой, лекторием, где 
проходили мероприятия разной 
направленности.

С  открытием новых точек 
постепенно оттачивали фор-
мат, изучали, что и где наибо-
лее востребовано. 

К примеру, на площадках рядом 
с  вузами есть запрос именно 
на  большое количество ком-
фортных рабочих мест. В Петер-
бурге более 70 процентов иного-
родних студентов. Если живешь 
в общежитии или снимаешь квар-
тиру на двоих, нет возможности 
побыть наедине со своими мыс-
лями или рабочими проектами. 
Альтернатива – кафе или платные 
коворкинги. У нас же вся инфра-
структура бесплатная.

Сейчас наши площадки охваты-
вают множество различных фор-
матов просветительских меропри-
ятий, что помогает создать дина-
мичное пространство для обмена 
идеями и вдохновения.

Какие достижения считаете 
самыми значимыми за 5 лет?

> Мы регулярно участвуем в раз-
личных премиях и нередко побеж-
даем, чем искренне гордимся. 
Успешное участие в конкурсах 
показывает востребованность 
наших пространств и эффектив-
ность работы.

Так, в числе наших достиже-
ний – победа в премии Best Offi  ce 

Awards в  номинации «Ковор-
кинг», второе место в крупней-
шей digital-премии в  Европе 
Tagline Awards 2022 в  номи-
нации «Лучшее Social Media 
для государства». 

И это далеко не все. Одним 
из наших ключевых достижений 
мы считаем развитие социального 
проектирования и системную под-
держку общественно-полезных 
молодежных инициатив.

Расскажите, пожалуйста, под-
робнее о такой поддержке ребят, 
которые решили выступить 
с социальной инициативой.

> Каждый участник грантового 
конкурса, который прошел про-
светительские треки «ПРОСТО», 
получает базу знаний. Она помо-
гает ему успешно заполнить 
заявку на грантовый конкурс. 
Более того, он получает постоян-
ную помощь агентов «ПРОСТО», 
а  также письмо поддержки  – 
официальный документ, кото-
рый подтверждает партнерские 
связи проекта с  различными 
организациями.

Помимо этого мы проводим 
закрытые мероприятия, сопро-
вождаем ребят на каждом этапе 
формирования социального про-
екта: от обоснования проблема-
тики и составления календарного 
плана до реализации и формиро-
вания отчетности. 

Также мы создаем всевозмож-
ные условия для формирования 
сообщества, в котором участники 
могут познакомиться друг с дру-
гом, поделиться опытом, полу-
чить ценные советы.

Завтра молодежные пространства «ПРОСТО» отмечают свое 
пятилетие. Директор проекта Виктория Моторенко поделилась 
с «Петербургским дневником» планами создать такие точки 
притяжения в каждом районе города.

Все «ПРОСТО» уже целых пять лет!

  > Проще показать это на примере из следственной практики. Недавно 
старшекласснице одной из школ города позвонил неизвестный, 
представившийся сотрудником кру пного банка России, в котором 
у нее есть счет. Проинформировал о том, что сейчас в банке идет 
оформление на нее кредита, и предположил, что согласия на это 
она, скорее всего, не давала. Сослался на то, что это, к сожалению, 
не первый случай и есть подозрения в передаче мошенникам 
информации о клиентах кем-то из сотрудников банка. Попросил 
помощи и объяснил, что срочно требуется «погасить кредитный 
потенциал», для чего девушке необходимо взять кредит и сразу же 
его погасить. С этой целью ей направят анкету для получения 
кредита, которую надо заполнить, указав недействительные место 
работы и сумму дохода. При помощи инструкций «сотрудника 
банка» девушка заполнила анкету, отправила по указанному 
электронному адресу, через банковское онлайн-приложение 
получила кредиты на 20 и 50 тысяч рублей и тут же перевела 
деньги на «безопасные счета партнерского банка». Далее звонки 
из «банка» прекратились. Рассказав о случившемся родителям, 
по их требованию школьница позвонила в свой банк, где под-
твердили оформление двух кредитов на сумму 70 тысяч рублей 
и перевод денег по ее указанию в другой банк, а также отсутствие 
других операций по счету. Осознав обман, девушка обратилась 
в полицию. Расследуется уголовное дело.

Чтобы не попасть в подобную ситуацию, до принятия решения 
проверьте поступившую информацию, позвонив в свой банк 
по номеру, указанному на оборотной стороне банковской карты 
или на официальном сайте кредитной организации. Еще лучше – 
избавьте себя от телефонных мошенников, поставив защиту 
на спам-звонки через своего оператора связи либо через на стройки 
телефона.

Как избежать телефонного 
мошенничества?

ВАМ ОТВЕЧАЕТ ПРОКУРОР

ЕЛЕНА БУХАРИНА,
заместитель начальника 
управления по надзору 
за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры 
Санкт-Петербурга

В сфере молодежной политики наби-
рает популярность грантовая под-
держка социальных проектов. Мы 
учим, как разрабатывать идеи, упа-
ковывать их в проект и подавать 
заявки на госфинансирование.

ПРОКУРАТУРА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА РАЗЪЯСНЯЕТ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ИНОСТРАННОЙ 

ИЛИ МЕЖДУНАРОДНОЙ НЕПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ, В ОТНОШЕНИИ 
КОТОРОЙ ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ О ПРИЗНАНИИ НЕЖЕ ЛАТЕЛЬНОЙ НА ТЕРРИТОРИИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ЕЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ПЕРЕЧЕНЬ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РАЗМЕЩЕН НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ МИНИСТЕРСТВА 
ЮСТИЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В СЕТИ ИНТЕРНЕТ

УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, СОВЕРШЕННОЕ ЛИЦОМ, ПОДВЕРГНУТЫМ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ НАКАЗАНИЮ ЗА АНАЛОГИЧНОЕ ДЕЯНИЕ ЛИБО ИМЕЮЩИМ 
СУДИМОСТЬ ЗА СОВЕРШЕНИЕ АНАЛОГИЧНОГО ПРЕСТУПЛЕНИЯ, А ТАКЖЕ ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
ИЛИ СБОР СРЕДСТВ ЛИБО ОКАЗАНИЕ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ, ЗАВЕДОМО ПРЕДНАЗНАЧЕННЫХ 
ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, ЯВЛЯЕТСЯ УГОЛОВНО НАКАЗУЕМЫМ 
В СООТВЕТСТВИИ СО СТ. 284.1 УК РФ.
ЗА СОВЕРШЕНИЕ ТАКИХ ДЕЯНИЙ ПРЕДУ СМОТРЕНО НАКАЗАНИЕ ВПЛОТЬ ДО ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ 
СРОКОМ ДО 5 ЛЕТ.

УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ВКЛЮЧАЕТ В СЕБЯ:
РАБОТУ В ОРГАНИЗАЦИИ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРОЙ ПРИЗНАНА 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ

УЧАСТИЕ В МЕРОПРИЯТИЯХ, ПРОВОДИМЫХ УКАЗАННЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ

РАСПРОСТРАНЕНИЕ МАТЕРИАЛОВ ОРГАНИЗАЦИЙ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРЫХ 
ПРИЗНАНА НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ, ВКЛЮЧАЯ РЕПОСТЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

ФИНАНСИРОВАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

РАБОТУ В ОРГАНИЗАЦИИ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОТОРОЙ ПРИЗНАНА 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ

УЧАСТИЕ В МЕРОПРИЯТИЯХ, ПРОВОДИМЫХ УКАЗАННЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ

ФИНАНСИРОВАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УКАЗАННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

За участие в деятельности иностранной или международной неправительственной организации, в отно-
шении которой принято решение о признании нежелательной на территории Российской Федерации ее 
деятельности, либо за нарушение запретов, установленных федеральным законом от 28 декабря 2012 года 
№ 272-ФЗ, предусмотрена административная ответственность в виде штрафа в размере до 15 тыс. руб. 
для физических лиц и в размере до 100 тыс. руб. для юриди ческих лиц.

4 СЕНТЯБРЯ 2024
СРЕДА8 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

PD3347_04092024.indb   8 03.09.2024   21:31:54



Все «ПРОСТО» уже целых пять лет!

Основным информационным фоном 
лета и начала осени 2024 года стала развер-
нувшаяся в городе предвыборная кампания, 
в ходе которой все мы с большим интересом 
подводим итоги отчетного периода и строим 
пла ны. И, конечно, для представителей высшей 
школы всегда очень знаково и ответственно 
начинать в такое время новый учебный год.

Несмотря на федеральный статус вузов 
Петербурга, понятно, что городской контекст 
несет одно из определяющих значений в фор-
мировании образовательной политики каждого 
отдельного учреждения. Как региональный кам-
пус Президентской академии, мы ощущаем эту 
специфику особенно ярко, часто выделяя свою, 
петербургскую школу управления. В ней мы обу-
чаем эффективно управлять не только молодых 
ребят, но и состоявшихся специалистов, жела-
ющих повысить свой уровень компетенций.

В этой связи уместно поговорить о том, 
какую же роль играет образование – в частно-
сти, высшее – в становлении или, если исполь-
зовать игру слов, образовании Петербурга 
как города будущего? В этом контексте, на мой 
взгляд, кроется и сам ответ: градообразующую.

Авторами любых положительных пере-
мен, намеченных в качестве предвыборных 
программ кандидатов, несомненно, станут 
люди – те, кому небезразлично, что происходит 
вокруг них сегодня и что останется их потом-
кам. И здесь вузовскому сообществу необхо-
димо всегда оставаться в городской повестке, 
чтобы четко понимать актуальные ориентиры 
развития нашего мегаполиса и адресно гото-
вить молодых специалистов, способных и жела-
ющих трудиться на благо Петербурга, вопло-
щая в жизнь уже начерченные смелые планы 
и ставя перед собой новые задачи.

Сегодня петербургские вузы очень активно 
включены в жизнь города. К примеру, мы в Пре-
зидентской академии в Санкт Петербурге имеем 
значительный опыт взаимодействия с орга-
нами власти и муниципалитетами по самому 
широкому кругу вопросов. 

Одним из позитивных примеров подобного 
подхода может служить запуск в этом году 
по запросу и совместно с правительством Петер-
бурга образовательной программы в сфере 
государственных закупок. Ее цель – подготовка 
кадров для исполнительных органов власти 
нашего горо да.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  АРТЕМ ЛЕГОТИН

АНДРЕЙ ХЛУТКОВ,
директор Президентской академии 

в Санкт-Петербурге, член редакционного 
совета «Петербургского дневника»

Задача: 
образовать 
Петербург 
как город 
будущегоТакая помощь мотивирует моло-

дежь города к участию в гранто-
вых проектах?

> Безусловно. В 2023 году благо-
даря системной работе «ПРОСТО» 

в рамках поддержки молодеж-
ных инициатив Петербург стал 
лидером по количеству грантовых 
проектов. Участники просвети-
тельских треков получили более 
77 миллионов рублей на реализа-
цию своих идей. 

На текущий момент 2024 года 
общая сумма грантовой под-
держки, которую выиграли 
выпускники подготовительных 
программ в «ПРОСТО», составляет 
более 36 миллионов рублей.

Мы рады видеть, что с нашей 
помощью молодые люди успешно 
реализуют свои социальные про-
екты, которые не только помогают 
их личностному развитию и росту, 
но и благоприятно влияют на наш 
город и страну.

Сколько молодых людей в целом 
приходит в «ПРОСТО» каждый 
год?

> Мы  практически ежегодно 
открываем новые пространства, 
а  также постоянно совершен-
ствуем инфраструктуру и интел-
лектуальную часть «ПРОСТО», 
поэтому уровень посещаемости 
становится все выше. 

За пять лет наши пространства 
посетили более 750 тысяч молодых 
людей, и это число растет с каж-
дым днем. Мы стараемся отве-
чать запросам молодежи, реаги-
ровать и быстро адаптироваться 
к новым условиям. Например, 
как это было в период пандемии 
COVID-19. Поэтому надеемся, 
что такие положительные пока-
затели сохранятся и будут расти.

Поскольку пространства 
 «ПРОСТО» так востребованы 
у молодежи, планируется ли 
открытие новых площадок 
в районах города?

> В этом году мы плани-
руем открыть «ПРОСТО» в Кол-
пинском районе, проект будет 
реализован совместно с адми-
нистрацией Колпинского рай-
она. В 2025 году хотим открыть 
пространство в Приморском 
районе.

Перспективная задача 
для «ПРОСТО» на ближайшее 
время, до 2027 года, – создание 
коворкинга в каждом районе 
Петербурга. Далее, конечно, 
у нас есть амбиции выходить 
на федеральный уровень. Мы 
уверены в своих силах и точно 
сможем стать центром компе-
тенций по вопросам развития 
молодежной инфраструктуры 
для всей стра ны.

Виктория Моторенко 
руководит проектом 

с момента
его основания.
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Врач городской больницы Святого Георгия Ольга Ларина покоряет Эльбрус и Казбек, стреляет, 
бегает на лыжах, выигрывает «Гонку героев» и воспитывает двоих детей. А вот теперь она пере-
плыла Босфор, осуществив свою давнюю мечту.

ТРИ года назад в интервью «Петер-
бургскому дневнику» врач-гинеко-
лог городской больницы Святого 
Георгия Ольга Ларина рассказала 
о своей мечте – переплыть пролив 
Босфор, совершив, таким образом, 
зап лыв между Азией и Европой.

«К чему готовлюсь? Впереди – 
переплыть Босфор. Сейчас буду 
учиться плавать. Но Босфор точно 
в списке, а дальше посмотрим», – 
сказала Ольга Ларина в сентябре 
2021 года.

ПЛАВАТЬ НЕ УМЕЛА
И вот она позвонила: «Три года 
назад мы с вами общались по поводу 
мечты, я сказала, что переплыву 
Босфор! Я это сделала!»

Ольга Ларина приняла участие 
в 36-м по счету кросс-континенталь-
ном заплыве через пролив Босфор 
в турецком Стамбуле. В этом году 
в заплыве участвовали 2800 чело-
век со всего мира. Дистанция – 
6,5 километра, из Азии в Европу.

«Впервые о заплыве я узнала 
10 лет назад, когда родила сыночка 
и по телевизору случайно увидела 
сюжет про женщину преклон-
ных лет, которая переплыла 
Босфор. Еще тогда я загорелась, 
но все не складывалось. Кроме 
того, я не умела плавать… И вот 
год назад я пришла в бассейн 
к  тренеру, и  началась подго-
товка. С моим графиком жизни – 
дежурство в больнице сутки через 
сутки, плюс семья, дети, все ходят 
на секции, занимаются – сложно 
найти свободное время. Но я вста-
вала в пять утра, пока все спят, 
ехала на тренировку, после суточ-
ной смены занималась поздними 
вечерами. Было нелегко, но мысль 
о Босфоре грела душу», – рассказы-
вает Ольга.

Семья – муж, мама, сын и дочь, – 
как всегда, поддерживала свою 
энергичную маму. Хотя хрупкая 
Ольга признается, что после пер-
вой тренировки хотелось плакать.

«Но  собрала всю волю 
в  кулак и  тренировалась. Тре-
нер как-то  спросил: «Зачем ты 
ходишь?» Я  ответила, что  хочу 
переплыть Босфор. Он посмеялся 
и сказал, что года через два можно 
пробовать. Но это не мой вариант. 
Я хотела попасть в объятия Босфора 

именно в 2024 году, так как это 36-й 
заплыв, а мне исполнилось 36 лет. 
Все символично! Я закрывала юби-
лейный свой год: летом был сплав 
по Катуни на Алтае, зимой – Байкал 
на коньках, в минус 30 в палатке 
я спала 10 дней. Босфор был замы-
кающим в этом году», – смеется 
девушка.

«Я ПИШУ БЕСТСЕЛЛЕР»
Ольгу в Стамбуле на соревнова-
ниях поддерживал супруг.

«На время заплыва останавлива-
ется навигация по Босфору, у тебя 
есть 2 часа, чтобы переплыть 
из Азии в Европу. Самое сложное – 
не сдаться, когда других забирают 
из воды на лодки. Как минимум 
150 мужчин не дошли до финиша, 
про женщин пока не уточняла. Так 
случилось, что меня пронесло мимо 
финиша, и мой финиш был нелег-
кий. Но я боролась, гребла против 
течения в фарватере, потом удалось 
вырваться. Для меня было глав-
ное – финишировать, так как вокруг 
забирали людей… Грести против 
течения очень тяжело, силы быстро 
уходят. Течения, волны, надо уметь 
ориентироваться на  открытой 
воде. Масштаб поражает! Пейзажи 
великолепны! Для себя решила, 
что заплыв – это праздник и надо 
получать удовольствие от происхо-
дящего. Год подготовки был позади! 
Это стоило того – пройти этот путь! 
Я очень счастлива!» – делится впе-
чатлениями Ольга.

На вопрос, зачем ей это, Ольга 
Ларина отвечает: «Это неправиль-
ный вопрос, я формулирую так: 
для чего? Для того, чтобы было 
что вспомнить. Каждый пишет свою 
историю жизни, я пишу бестселлер».

Добавим, что  трансконти-
нентальный заплыв 6,5 тысячи 
метров через Босфор – ежегод-
ное соревнование по плаванию 
на открытой воде между Европой 
и Азией. Первый заплыв состо-
ялся 23 июля 1989 года, в нем 
приняли участие 64 мужчины 
и четыре женщины. В 1992 году 
в соревновании помимо граждан 
Турции участвовали 22 пловца 
из Чехословакии и двое из США, 
поэтому оно получило статус меж-
дународного. Слоты на заплыв раз-
бирают моменталь но.

«Самое сложное – не сдаться»
  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     ЛИЧНЫЙ АРХИВ ОЛЬГИ ЛАРИНОЙ, ERDEM SAHIN / EPA / TASS

«У меня двое детей, для которых я хочу быть при-
мером. Прививаю им любовь к жизни, веру в себя, 
стремление к достижению целей!»

ОЛЬГА ЛАРИНА, врач, переплывшая Босфор
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ПЕТЕРБУРГСКИЕ динамовцы нач-
нут сезон матчами на выезде, кото-
рые болельщики ждут с нетер-
пением. Накануне ста рта клуб 
представил все команды своим 
поклонникам.

СТАВКА НА СВОИХ
Команды петербургских динамов-
цев выступят в четырех турнирах. 
Женская «Динамо-Нева», игро-
ков которой наградили золотыми 
медалями, будет защищать чем-
пионский титул в Женской хок-
кейной лиге (ЖХЛ). Юношеский 
коллектив «Динамо-576» сыграет 
в Национальной молодежной хок-
кейной лиге (НМХЛ), фактически 
втором дивизионе молодежного 

хоккея. МХК «Динамо СПб» стар-
тует в Молодежной хоккейной лиге 
(МХЛ). Петербургский клуб – один 
из немногих в России, кто пред-
ставлен в обеих молодежных лигах.

Спортивный директор ХК 
«Динамо СПб» Михаил Бирюков 
подчеркнул, что клуб опирается 
на выпускников своей академии.

«Команда «Динамо-576» 
на сто процентов укомплекто-
вана нашими воспитанниками, 
в команде МХЛ их почти 90 про-
центов. Выступление в  НМХЛ 
очень важно и полезно игрокам 
для  перехода из  юношеского 
хоккея в молодежный. Ребятам 
сразу после окончания спортив-
ной школы трудно играть против 
соперников, которые на несколько 
лет старше. Набравшись опыта 
в  НМХЛ, юноши переходят 
в команду МХЛ, выходят на более 
высокий уровень», – рассказал 
хоккейный руководитель.

БОЕВОЕ НАСТРОЕНИЕ
Динамовская команда, которая 
будет выступать во Всероссий-

ской хоккейной лиге, приняла 
участие в августе в двух пред-
сезонных турнирах и показала 
полярные результаты. В турнире 
имени олимпийского чемпиона 
Николая Дроздецкого бело-го-
лубые не  одержали ни  одной 
победы. Через две недели 
на домашнем турнире, посвя-
щенном памяти заслуженного 
тренера РСФСР Валерия Шилова, 
динамовцы заняли первое место. 
Главный тренер «Динамо СПб» 
Игорь Гришин объяснил такие 
перепады в игре тем, что в пер-
вом турнире команда, состав 
которой изменился почти напо-
ловину, еще не привыкла к тре-

бованиям нового тренерского 
штаба. После турнира памяти 
Валерия Шилова он остался 
в целом доволен игрой команды.

«Будем надеяться, что  эта 
победа даст нам импульс 
для хорошего начала чемпио-
ната. И что такая игра – с хоро-
шим движением и с большим 
количеством моментов – будет 
присутствовать и в сезоне», – 
сказал наставник.

Как заявил Игорь Гришин, его 
подопечные будут играть в ата-
кующий хоккей.

«Хоккей – игра для зрителей, 
а они хотят видеть заброшенные 
шайбы. Можно набирать очки, 

играя от обороны, и поначалу 
болельщики будут рады побе-
дам. Но после трех-четырех таких 
побед они разочаруются, пере-
станут ходить на хоккей. Поэтому 
наша задача – много атаковать. 
Три гола – наш минимум, кото-
рый мы должны забивать», – под-
черкнул тренер.

БОРЬБА ЗА НОВЫЙ ТИТУЛ
В сезоне-2024/25 команды ВХЛ 
будут бороться за титул чемпи-
она России, такое решение при-
няла Федерация хоккея России.

На  старте динамовцы про-
ведут четыре матча на чужих 
площадках. 5 сентября сыграют 
с дебютантом лиги «Олимпией» 
в Кирово-Чепецке, 7-го – в Ижев-
ске с «Ижсталью», 9-го – в Нефте-
камске с «Торосом» и 11 сентя-
бря завершат турне в  Перми 
с «Молотом».

В  Петербурге болельщики 
увидят команду 17 сентября. 
Соперником станет «Нефтяник» 
из Альметьевска, чемпион ВХЛ 
прошлого се зона.

Стартовал чемпионат России по хоккею – именно такой статус с этого сезона получил тур-
нир Всероссийской хоккейной лиги (ВХЛ). Завтра «Динамо Санкт-Петербург» проведет пер-
вый официальный матч в обновленном составе.

Три гола за матч – это минимум

«ДИНАМО»–МАШИНА СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И ХОККЕЙНОГО КЛУБА «ДИНАМО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ХК «ДИНАМО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ», VHLRU.RU/MEDIA/PHOTO/15112/

В сезоне-2024/25 в ВХЛ высту-
пят 33 клуба, они сыграют в два 
круга. В плей-офф продолжат борьбу 
16 команд, на всех этапах пройдут 
серии до четырех побед.

30 кг
весит Кубок чемпиона России, 
Он изготовлен из серебра 
925-й пробы и латуни и покрыт 
позолотой; подиум сделан 
из дуба. Его вручат победи-
телю плей-офф ВХЛ.
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Накануне ушел из жизни конструктор подводных лодок и бывший глава Центрального 
конструкторского бюро морской техники «Рубин» Игорь Спасский. Почетному гражданину 
Санкт-Петербурга было 98 лет. 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ в связи со смертью Игоря Спас-
ского выразили губернатор Александр Беглов 
и председатель Законодат ельного собрания 
Санкт-Петербурга Александр Бельский.

«Игорь Спасский – легендарный конструк-
тор подводных лодок, человек, чьи достиже-
ния навсегда вписаны в историю России и ее 
военно-морской мощи, – отметил Александр 
Беглов. – Игорь Дмитриевич был одним из тех 
редких людей, чьи знания и талант направ-
ляли развитие целой отрасли, определяли ее 
будущее и обеспечивали безопасность нашего 
государства».

Игорь Спасский внес неоценимый вклад в раз-
витие машиностроения и специальной энерге-
тики, добавил Александр Бельский.

«Мы будем помнить его как наставника, кото-
рый делился опытом с коллегами и единомыш-
ленниками, готовил будущих конструкторов. 
Чтить как выдающегося ленинградца – петер-
буржца, который искренне радел за город: был 
благотворителем, помогал восстанавливать исто-
рические памятники, создавал новые точки при-
тяжения», – написал в своем Telegram-канале 
руководитель городского парламента.

«МЫ ОЩУЩАЛИ, КАК НАС ОБЕРЕГАЮТ»
Своими воспоминаниями о  конструкторе 
с «Петербургским дневником» поделился водо-
лаз, Герой России Андрей Звягинцев.

«Сначала я знал Игоря Дмитриевича как выда-
ющегося выпускника училища имени Дзер-
жинского. А уже потом я с ним познакомился 
и узнал его не только как выдающегося учено-
го-конструктора, но и как человека с большой 
буквы, который распространял свое обаяние 
и выдержку в самых сложных условиях», – рас-
сказал Андрей Звягинцев.

В начале «нулевых» Игорь Спасский руково-
дил подъемом затонувшей атомной подлодки 
«Курск». Андрей Звягинцев тоже принимал учас-
тие в этой работе. По его словам, Игорь Спасский 
внимательно прислушивался к профессиональ-
ным советам других людей: поддержал, напри-
мер, просьбу водолазов обеспечить их импорт-
ным, а не отечественным снаряжением, так 
как российские костюмы в то время не обладали 
таким качеством, которое позволило бы вести 
на глубине очень тонкую работу.

«Спасский заботился о нас не как ученый, 
а как отец. Все вопросы решались моментально, 
так что даже на глубине мы ощущали, как нас 
оберегают», – сказал Герой России.

Соболезнует в связи с уходом из жизни Игоря 
Спасского и председатель Клуба подводников 
Игорь Курдин.

«Игорь Дмитриевич был одним из тех людей, 
на которых держался наш клуб, – сказал он. – 

«Нашему городу повезло, 
что был такой человек…»

Тридцать лет назад, когда мы его создавали, он 
уже был генеральным конструктором и дирек-
тором. Его помощь оказалась очень важна, мы 
до сих пор ее ценим и ею гордимся».

«ХОРОШО РАЗБИРАЛСЯ В ЖИЗНИ»
Политолог Юрий Светов был знаком 
с конструктором.

«Человек прямой, жесткий, но общаться с ним 
было одно удовольствие. Он так много знал, 
очень хорошо разбирался в жизни, в людях. Он 
высказывал порой парадоксальные мнения, 
но потом обнаруживалось, насколько это было 
верно, – рассказал Юрий Светов. – Он прожил 
такую длинную жизнь. Игорь Спасский приехал 
в Ленинград в 1950 году в звании капитан-лей-
тенанта, служил в Военно-морском флоте и смог 
стать ведущим судостроителем России. Правда, 
ему больше нравилось слово «корабел». По его 
проектам построено более 200 лодок. Он – один 
из тех специалистов, которым Россия обязана 
своей безопасностью, защитой – созданием 
нашего атомного подводного флота».

Депутат Законодательного собрания Санкт-Пе-
тербурга Александр Ржаненков называет ушед-
шего академика Игоря Спасского легендой.

«Нашему городу, стране повезло, что был 
такой человек, который стоял у истоков мно-
гих проектов подводных лодок, судостроения. 
Уважаемый, уникальный и в то же время прос-
той человек… И мне по жизни повезло с ним 
и общаться, и в какой-то степени пользоваться 
его изобретениями. Я служил сам на подводных 
лодках и строил их. Это колоссальная утрата 
для судостроения, для науки, для всей России», – 
сказал парламентарий.

Он не сомневается, что память об Игоре Спас-
ском будет увековечена.

«Думаю, это естественно, по-другому быть 
не может. Таких людей не так много, это наша 
гор дость», – подытожил Александр Ржаненков.

  МАРИНА БОЙЦОВА, НИНА АСТАФЬЕВА /info@spbdnevnik.ru/     МИХАИЛ МЕТЦЕЛЬ / ИТАР-ТАСС

На протяжении десятилетий 
Игорь Дмитриевич Спасский 
не только создавал новые поколе-
ния подводных лодок, но и сохра-
нял коллектив единомышленни-
ков, передавая им свой бесценный 
опыт.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга

Игорь Спасский родился 2 августа 1926 года 
в Богородске (Московская область). Ученый, 
инженер, генеральный конструктор около 
200 советских и российских субмарин. Герой 
Социалистического Труда (1978) и Герой Россий-
ской Федерации (2018).
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